

Entente régionale des 13 Syndicats Départementaux d'Energie



“ EDITO

La transition énergétique est un défi majeur de notre époque. Elle nécessite une vision partagée, une mobilisation constante et une action collective forte. En Nouvelle-Aquitaine, nous avons pris la mesure de cet enjeu, et chaque jour qui passe nous rappelle l'importance de garder le cap, d'unir nos forces et de déployer les solutions nécessaires pour un avenir décarboné.

Nos syndicats d'énergie, moteurs d'initiatives locales, sont plus que jamais engagés dans cette dynamique. Ils contribuent à l'équipement du territoire en infrastructures énergétiques modernes et durables, tout en assurant un service de qualité pour nos concitoyens. Mais cette transition ne se fera pas sans le soutien de tous : élus, DGS, et acteurs publics doivent continuer à travailler main dans la main pour faire face aux enjeux climatiques et énergétiques qui nous attendent.

Bonne lecture,

Jacques DESCHAMPS
Président du Syndicat ENERGIES VIENNE
Président du TENAQ



Des syndicats d'énergie mobilisés pour la transition énergétique



SOMMAIRE

RETOUR SUR //

- La conférence des Présidents
- Vernissage de l'exposition « Quand l'art'alerte » - projet de La Maison de l'Énergie du SEHV

INITIATIVES & INNOVATIONS //

- Chaire RESET – Lancement d'une enquête régionale sur le rôle des syndicats d'énergie et de leurs SEM dans la transition énergétique

PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE //

- Un partenariat au service des jeunes pour réduire la précarité énergétique

TRANSFORMATION ÉNERGÉTIQUE & ÉCOLOGIQUE //

- Accélérer la modernisation du parc d'éclairage public

RETOUR SUR //

La conférence des Présidents 2025 Les Présidents des syndicats d'énergie de la Nouvelle Aquitaine unis pour la transition énergétique

Le 2 octobre 2025, le Syndicat Énergies Haute-Vienne a accueilli la conférence des Présidents du TENAQ (Territoire d'Énergie de Nouvelle Aquitaine), une entente regroupant les 13 Syndicats d'énergie majeurs sur le territoire de la Nouvelle-Aquitaine.

Chaque année, les Présidents se réunissent pour un temps d'échanges nécessaire, précieux et constructif pour l'avenir de nos territoires et de nos réseaux.

Après avoir échangé sur des sujets d'actualité liés à la transition énergétique, les Présidents ont décidé à l'unanimité de proroger les mandats du Président et du Vice-Président en place, et ce jusqu'à l'installation des nouveaux comités syndicaux en 2026. A la Présidence de TENAQ, demeure donc Jacques DESCHAMPS, Président du Syndicat Énergies Vienne. Et à la Vice-Présidence, Georges DARGENTOLLE, Président du Syndicat Énergies Haute-Vienne.



Jacques DESCHAMPS
Président de TENAQ



Georges DARGENTOLLE
Vice-Président de TENAQ



De gauche à droite :

André MAVIGNER, Président du SDEC 23 – Pierre CHEVALIER, Vice-Président du SDE 24 – Jean-Michel BOLVIN, Président du SDEG 16 – Barthélémy BIDEGARAY, Président du TE 64 – François BRODZIAK, Président du SDEER 17 – Roland MOTARD, Président du SIEDS 79 – Georges DARGENTOLLE, Président du SEHV 87 – Jacques DESCHAMPS, Président du Syndicat ENERGIES VIENNE – Pierre CHEVALIER, Président du Syndicat de la Diège 19 – Christian DUMOND, Président de la FDEE 19 – Jean-Marc CAUSSE, Président du TE 47

Vernissage de l'exposition « Quand l'art'alerte » Un projet de La Maison de l'Énergie du SEHV



A la suite de la réunion s'est tenu le vernissage de l'exposition « Quand l'art'alerte », un projet de La Maison de l'Énergie du SEHV en partenariat avec le Centre International de la Caricature et du Dessin de Presse et d'Humour de Saint-Just-le-Martel, et avec des supports de l'ADEME et du Réseau Action Climat. L'exposition rassemble une sélection de dessins de presse du duo Plop et KanKr. « Avec « Quand l'art'alerte », explique Georges Dargentolle, Président du SEHV, l'art vient compléter la science et éveiller les consciences. L'art, par sa puissance évocatrice, touche notre sensibilité, stimule notre imagination et nous incite à agir. Cette exposition affirme une conviction : la transition écologique passe aussi par la culture, l'éducation et le partage d'expériences et de sensibilités. »

Lancement d'une enquête régionale sur le rôle des syndicats d'énergie et de leurs SEM dans la transition énergétique

Dans le cadre du partenariat scientifique engagé entre la Chaire RESET et TENAQ en 2025, une enquête régionale vient d'être lancée afin d'évaluer la perception du rôle des syndicats départementaux d'énergie et de leurs sociétés d'économie mixte dans la territorialisation de la transition énergétique en Nouvelle-Aquitaine. Cette démarche s'inscrit pleinement dans les objectifs du programme PSGAR-CERENA de la Région, qui vise à analyser les enjeux d'acceptabilité, de gouvernance, d'évolution des réseaux et de la transition énergétique à l'échelle régionale.

Cette enquête est diffusée auprès des citoyens néo-aquitains via les réseaux de la Chaire RESET, et auprès des élus locaux par les syndicats de TENAQ qui souhaitent participer à cette démarche. L'objectif est de disposer d'un éclairage partagé entre citoyens et élus sur :

- la connaissance et la reconnaissance du rôle des syndicats d'énergie et de leurs SEM
- la perception et l'acceptabilité des projets d'énergies renouvelables et des infrastructures de réseaux
- les attentes, freins et leviers identifiés pour accélérer la transition énergétique locale

L'enquête restera ouverte plusieurs mois afin de capter d'éventuelles évolutions de perception et des enjeux dans le temps, et afin d'interroger à la fois les élus actuels et les nouveaux élus de la prochaine mandature.

En complément de ce questionnaire, la Chaire RESET conduira dans les prochains mois une série d'entretiens semi-directifs auprès d'élus volontaires des syndicats de TENAQ, afin d'approfondir l'identification et la perception de certains enjeux qui se posent sur nos territoires en matière de transition énergétique (développement des énergies renouvelables, saturation des réseaux électriques, construction de postes-source, électrification des usages, etc.).

En s'inscrivant dans la Chaire RESET, TENAQ vise à accélérer la transition énergétique à l'échelle régionale, en renforçant sa coopération avec la recherche, avec les acteurs régionaux et entre les différents syndicats du réseau. Ces premiers travaux permettront aux syndicats de TENAQ de bénéficier des résultats et des connaissances issus de ce programme de recherche.



PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE //

Un partenariat au service des jeunes pour réduire la précarité énergétique

Le Groupe SIEDS s'engage aux côtés d'Unis-Cité autour d'un enjeu essentiel : la lutte contre la précarité énergétique chez les jeunes. Et pour sensibiliser la jeunesse, qui mieux que des jeunes eux-mêmes ? C'est toute la force de ce partenariat.

Donner aux jeunes une place et un rôle concret

D'octobre 2025 à juin 2026, seize volontaires en service civique, âgés de 16 à 25 ans, se lancent dans une mission : sensibiliser leurs pairs deux-sévriens à la précarité énergétique.

Au quotidien, ils informent les jeunes sur les éco-gestes qui permettent de réduire leur consommation, présentent les aides financières existantes et orientent vers les organismes compétents pour en bénéficier.

Ensemble, ils contribuent à donner aux jeunes du territoire les clés pour mieux comprendre, maîtriser et alléger leur consommation d'énergie.



Une formation solide pour agir sur le terrain

Avant de se rendre sur le terrain, les volontaires ont suivi une formation complète : découverte des acteurs de l'énergie, visite des infrastructures du Groupe SIEDS, compréhension des mécanismes de la précarité énergétique... Toutes les conditions sont réunies pour leur permettre d'intervenir avec confiance.

Un impact concret pour le territoire

Ces jeunes ambassadeurs mèneront des actions de proximité dans l'ensemble du département, créant un lien direct et bienveillant avec les publics rencontrés. Leur mobilisation participe également à faire découvrir les métiers de l'énergie et à renforcer l'attractivité du secteur. Le Groupe SIEDS est fier d'accompagner cette initiative qui allie solidarité, engagement citoyen, montée en compétences et dynamisme territorial.

TRANSFORMATION ÉNERGÉTIQUE & ÉCOLOGIQUE //

Accélérer la modernisation du parc d'éclairage public

Le programme de rénovation de l'éclairage public sur le territoire de la FDEE19, lancé en 2023, vient de s'achever en cette fin 2025. Durant ces deux années, ce sont un peu plus de 14 000 luminaires vétustes qui ont été remplacés en luminaires LEDS et 482 luminaires déposés sur 177 communes des 212 que compte la FDEE19.



Le programme Eclairons Demain allie efficacités énergétique et écologique. En effet, la diminution de la consommation électrique est notable puisque la puissance totale des équipements, qui représentait 1,60 MW, est désormais de 0,56 MW. Cela se traduit également par une remarquable diminution de la charge financière des communes. La dépense globale est passée de 1,32 à 0,32 millions d'euros. Le remplacement des luminaires s'inscrit dans une démarche écologique car il vise à réduire la pollution lumineuse en éclairant juste et à mieux préserver la biodiversité.

Ce projet a fait l'objet d'un financement Intracting auprès de la Banque des Territoires à hauteur de 6,5 millions d'euros. Il a été soutenu par le Conseil Départemental de la Corrèze à hauteur de 1,3 million d'euros, dans le cadre de son programme Corrèze Bouclier Energétique (15,11% des dépenses de chaque commune). De plus, les luminaires utilisés sont éligibles aux Certificats d'Economie d'Energie. La recette de leur vente représente une déduction du reste à charge des communes à hauteur de 8% de leurs dépenses, préfinancés par la FDEE19.

La FDEE19 est fière d'avoir réalisé ce projet d'envergure avec des acteurs locaux, que ce soit les entreprises de travaux à la maille du département ou les fournisseurs français de luminaires.

Grâce à cette opération, le parc de la FDEE19 est dorénavant composé à 69% de luminaires LEDS, bien supérieur à la moyenne nationale qui est d'environ 45%.

Au premier semestre 2026, un nouveau projet baptisé 3R-EP* va débuter. Il permettra d'atteindre un taux de LEDS de 87% sur le territoire des communes éligibles.

*3R-EP : Rénovation (2800 PL), Rétrofit (1800 PL), Relamping (800 PL) de l'Eclairage Public.

Contact TENAQ : Christophe PURAVET,
Directeur du Syndicat ENERGIES VIENNE

05 49 44 70 44
christophe.puravet@energies-vienne.fr